DIE GEISTER DIE IHR RIEFT...

Rassistische und rechte Gewalt findet nicht im luftleeren Raum statt, sondern ist Ergebnis einer gesellschaftlichen Stimmung. Überall auf der Welt sind rechte Parteien im Aufwind und rangeln um die Hegemonie in Parlamenten, auf der Straße und in Diskursen. Diese autoritäre Formierung beschränkt sich in Deutschland nicht auf die AfD, sondern wird von nahezu allen Parteien – allen voran den Unionsparteien – bereitwillig aufgenommen und fortgeführt.

Im Umgang mit rechtem Terror sind die sogenannten Sicherheitsbehörden schon immer Teil des Problems. Nazis haben sich in den staatlichen Institutionen dieses Landes vernetzt und eigene Organisationen aufgebaut. Das Aufdecken dieser Organisationen, sei es der selbsternannte NSU 2.0 in der Frankfurter Polizei oder die Hannibal-Netzwerke in der Bundeswehr, blieben für ihre Akteur*innen weitgehend ohne Konsequenzen. Inwiefern die lokalen Nazis für die Brandanschläge verantwortlich sind, können wir nicht sagen. Wir wissen jedoch, dass es innerhalb eines gesellschaftlichen Klimas, in dem die Polizei die rechte Szene vor Ort verharmlost, indem sich der Staat fortwährend autoritär formiert und wo rassistische sowie nationalistische Äußerungen längst Teil der gesellschaftlichen Debatte sind, es nur eine Person braucht, die sich dadurch sicher,

oder mehr noch, berufen fühlt, eben jenes Klima in letzter Konsequenz in die Tat

ANTIFA BLEIBT HANDARBEIT

umzusetzten.

Es ist nicht die Aufgabe antifaschistischer Gruppen, die Ermittlungen der Polizei zu ersetzen oder ihnen zuzuarbeiten. Unsere Aufmerksamkeit gilt der offenkundigen politischen Motivation von Bullen und Staatsanwaltschaften, die Zusammenhänge zwischen den Anschlägen zu ignorieren und eine potentielle rechtsterroristische Struktur damit zu decken.

Wenn Nazis Brandanschläge verüben und der Staat sein Bestes gibt, um die Taten zu entpolitisieren, ist konsequenter Antifaschismus auf allen Ebenen gefragt: von der direkten Unterstützung der Betroffenen über die öffentliche Thematisierung auf Kundgebungen und Demonstrationen bis hin zur Konfrontation der lokalen Nazis.

Die Brände haben Nazis gelegt. Den Brandbeschleuniger lieferte die Gesellschaft.

NIKA Nordwest im Sommer 2021

Rechter Terror im Nordwesten!

- 13.02.20 Brandanschlag auf das Restaurant "Martini" in Syke
- 16.02.20 Brandanschlag auf das alternative Jugendzentrum "Friese" in Bremen
- 23.07.20 Brandanschlag auf das Restaurant "Hexenkeller" in Gnarrenburg
- 14.10.20 Brandanschlag auf die Cocktailbar "Don Gantero" in Ganderkesee
- 09.03.21 Brandanschlag auf das "Antifaschistische Café" in Braunschweig

Mehr Infos unter:

nationalismusistkeinealternative.net

Innerhalb von einem Jahr kam es im Nordwesten zu fünf rechten Brandanschlägen. Drei davon richteten sich gegen Restaurants, die von migrantisch markierten Menschen betrieben wurden. Zwei richteten sich gegen linke Strukturen.

In der Nacht auf den 13.02.2020 brannte das Restaurant "Martini" in Syke. An der Außenwand sowie auf dem Pflaster vor dem Gebäude wurden Hakenkreuze und die Parole «Ausländer raus» gesprayt.

Ein paar Tage zuvor hatte sich das Bündnis gegen Rechts im Martini getroffen.

Am 23.07.2020 brannte das syrische Restaurant "Hexenkeller" in Gnarrenburg. Wie in Syke, wurden auch hier am Tatort gesprühte Hakenkreuze gefunden. Der Brand wurde mit Hilfe von Brandbeschleuniger herbeigeführt.

Die Cocktailbar "Don Gantero" in Ganderkesee wurde am 14.10.2020 in Brand gesetzt. Auch hier wurden Brandbeschleunigern sowie ein Hakenkreuz und die Zahl "88" am Tatort festgestellt.

Am 16.02.2020, kam es zu einem Brandanschlag auf das alternative Jugendzentrum "Friese" im Bremer "Viertel". Während eines laufenden Konzertes legten Unbekannte Feuer im Backstagebereich. Dieser brannte vollständig aus. Am Eingang wurden Nazi-Aufkleber gefunden, die zuvor nicht dort gewesen waren.

Zu einem Brandanschlag auf das Antifaschistische Café in Braunschweig kam es am 09.03.2021. Die Braunschweiger Naziszene gilt als besonders gewaltbereit und aktiv.

RASSISTISCHER NORMALZUSTAND

Die psychischen und existenziellen Folgen für die Betroffenen sind enorm. Sowohl die Betreiber*innen des "Martinis" in Syke, als auch die Betreiber*innen des "Don Gantero" in Ganderkesee verloren dabei ihre Existenzgrundlage. Die Stimmung in den Gemeinden ist häufig wenig solidarisch und zeugt nicht selten selbst von einer rassistischen Grundhaltung. In Gnarrenburg wurde schnell nach dem Brand der Vorwurf des Versicherungsbetruges in den Raum geworfen. In Syke wurde behauptet, dass es sich um keinen rechten Anschlag handeln könnte. Ausschlaggebend war, dass das Hakenkreuz falsch herum gesprüht wurde und dieses an der Rückseite des Gebäudes zu finden war. Dabei befand sich der Eingang des Restaurant auf der Rückseite des Gebäudes.

Zumindest in Gnarrenburg gab es eine Solidaritätsveranstaltung, unter dem Motto "Wir sind alle Hexenkeller", die die Betroffenen unterstützte. In Syke organisierten Antifaschist*innen mehrere solidarische Demonstrationen. Solche Veranstaltungen fehlen in Ganderkesee bis heute.

In Ganderkesee wurde das Restaurant kurz nach dem Anschlag weiter vermietet. Auch das Restaurant "Martini" in Syke musste endgültig schließen. Nun soll dort ein Craftbierladen entstehen.

Der "Hexenkeller" in Gnarrenburg kämpft seither ums Überleben.

NAZIS AM WERK

Auch in Bremen und Braunschweig kam es im gleichen Zeitraum zu rechten Brandanschlägen auf das alternative Jugendzentrum im Bremer Viertel und auf das Antifaschistische Café in Braunschweig. Auch hier wurde der potentielle Verlust von Menschenleben billigend in Kauf genommen.

Zwischen den Brandanschlägen aus dem Bremer Umland sowie den Anschlägen in Bremen und Braunschweig muss differenziert werden, da es sich bei den einen um Angriffe auf die alternative Linke Szene und bei den anderen um rassistisch motivierte Gewalt handelt.

Die Gemeinsamkeiten sehen wir bei den Täter*innen. Terroristische Nazi-Netzwerke haben eine lange Kontinuität in der BRD. Sie sind bewaffnet, organisiert und entschlossen. Dies ist nicht zuletzt eine Erkenntnis aus dem NSU. Die politische Schlussfolgerung daraus muss sein, bei rassistischen Anschlägen von einer neonazistischen Täter*innenschaft auszugehen.

AUF DEN STAAT KEIN VERLASS!

Während der Ermittlungen versuchen die Bullen immer wieder, ihre rassistischen Denkmuster aufrecht zu erhalten. Sie würden eher von "Versicherungskriminalität" als von Rechtsterrorismus ausgehen. Weiterhin behaupten die Bullen, dass es vor Ort keine rechte Szene gäbe. So wird in der Antwort auf die kleine Anfrage der Grünen an die Landesregierung zu allen drei Orten geschrieben, dass es keine organisierten rechten Strukturen vor Ort gäbe. Diese Behauptung wurde auch bei der Antwort auf die kleine Anfrage der Grünen im Landtag weiter aufrechterhalten. Dies ist schlichtweg falsch. Dass sich Nazis an all diesen Orten etablieren konnten, sich fest in das gesellschaftliche Leben der Gemeinden integriert haben und es eine Kontinuität von rechten Vorkommnissen gibt, werden wir aufzeigen.

In Bremen gibt es auch anderthalb Jahre nach dem Anschlag keine Ermittlungserfolge. Gleichzeitig wird der Anwältin der Betroffenen die Akteneinsicht verwehrt. Die Ermittlungen zum Brandanschlag in Syke wurden bereits eingestellt.

Die Gemeinderäte in den Dörfern versuchen ebenfalls, die unbequeme Thematik von rechter Gewalt in der Region zu verschweigen. So äußerte sich ein Gemeinderat in Worpswede in Bezug zu Gnarrenburg: "Es ist doch jetzt erledigt, wir müssen weiter in die Zukunft schauen".